

**XIXe Congrès de l'Union Internationale des Sciences Préhistoriques et  
Protohistoriques (UISPP)**

**Meknès, 1-6 septembre 2020**

**EVOLUTION OF THE HUMAN SOCIETIES FROM PREHISTORY TO  
PROTOHISTORY**

<https://uispp2020.sciencesconf.org/?forward-action=index&forward-controller=index&lang=en>

**Commission *Human Occupations in Mountain Environments* (HOME)**

Proposition de session Atlas, coordination Hédi Dridi, Université de Neuchâtel, et Thomas Reitmaier, Université de Zurich (avec l'aide de Philippe Della Casa, Zurich, commission HOME)

Titre : Pour une archéologie de l'Atlas : ressources, itinéraires et établissements, de la Préhistoire à l'époque médiévale

Mots clés : ressources ; mines ; routes ; art rupestre ; architecture ; archéométrie ; géologie ; montagne ; Atlas

L'Afrique mineure, c'est-à-dire le Maghreb actuel, bordée par l'océan Atlantique à l'ouest, la mer Méditerranée au nord et à l'est, et enfin le Sahara à l'est et surtout au sud se présente comme une île, Jazîrat al-Maghrib (l'île du Couchant ou de l'Occident pour les premiers géographes arabes). Cet espace est structuré par le massif de l'Atlas qui en constitue l'épine dorsale. Pourvoyeur de ressources animales, végétales et minérales depuis la plus haute antiquité, ce massif a connu une occupation humaine et une exploitation pastorale précoce comme l'attestent les témoignages de l'art rupestre. A l'échelle méditerranéenne, le massif de l'Atlas a très tôt attiré les navigateurs phéniciens (Lixus, près de l'actuelle Larache est fondée vers 1100 av. n.è. selon Pline l'Ancien). Plus tard, à l'époque romaine, il a notamment fourni du bois, des animaux de cirque et des marbres précieux (*Greco scritto* de la région d'Annaba, *Marmor Numidicum* de Chimtou). Les recherches menées en particulier par les médiévistes suggèrent par ailleurs que l'exploitation de minerais pourrait remonter à l'Antiquité si ce n'est la Préhistoire, même si les témoignages explicites manquent encore<sup>1</sup>. Enfin, ces mêmes travaux ainsi que ceux qui ont été menés sur les cols alpins

---

<sup>1</sup> A. Canto García et P. Cressier, eds., *Minas y Metalurgia En Al-Andalus y Magreb Occidental. Explotación y poblamiento* (= *Collection de la Casa de Velázquez* 102), Casa de Velázquez, Madrid, 2008 ; N. Minvielle Larousse, M.-Ch. Bailly-Maître et G. Bianchi, G., eds., *Les métaux précieux en Méditerranée médiévale. Exploitations, transformations, circulations*, Actes du Colloque international, MMSH, Aix-en-Provence, 6-8

rappellent que l'existence d'un massif n'a jamais empêché la circulation des hommes, des biens et des idées<sup>2</sup>. La fortune de sites comme Sijilmasa à l'époque médiévale atteste la vigueur des trafics qui ont relié le Sahara à la Méditerranée<sup>3</sup>.

La tenue du prochain congrès de l'UISPP à Meknès offre une occasion idéale pour organiser une session spécialement dédiée à l'Atlas. Il s'agira de rassembler des collègues travaillant non seulement sur l'une ou l'autre partie du massif de l'Atlas, mais aussi sur des périodes allant de la Préhistoire à l'époque médiévale, ainsi que des géologues et des archéomètres. L'objectif de cette session sera d'abord d'établir et/ou de renforcer les liens entre les divers chercheurs intéressés par les problématiques d'archéologie de la montagne appliquées à l'Atlas (établissements, ressources, itinéraires), de promouvoir les échanges interdisciplinaires et inter-périodes. Les discussions pourraient concerner l'intérêt d'une démarche à rebours qui, à partir de l'époque médiévale, voire de l'époque coloniale, permettrait de remonter le temps et/ou la question de la mise en œuvre des outils de prospection et d'identification d'itinéraires, d'établissements et de zones susceptibles de livrer des témoignages d'activités extractives (mines, ateliers de métallurgie notamment).

Les contacts préliminaires ont permis de constater que ce projet rencontre un accueil enthousiaste de la part des collègues. On peut espérer que si cette proposition est retenue, elle constituera un jalon remarquable dans la recherche sur l'Atlas et elle permettrait d'intégrer cette région au réseau de l'archéologie des montagnes promu par la commission HOME de l'UISPP.

Collègues pressenti-e-s (Maroc, Espagne, France, Suisse, Algérie ; ...) : voir document Excel joint

---

octobre 2016 (= *Bibliothèque d'Archéologie Méditerranéenne et Africaine* 27), Presses Universitaires de Provence, Aix-en-Provence, 2019.

<sup>2</sup> Concernant les Alpes, voir notamment V. Ciccolani, *Passeurs des Alpes. La culture de Golasecca : entre Méditerranée et Europe continentale à l'âge du fer (= Histoire et Archéologie)*, Hermann éditeurs, Paris, 2009.

<sup>3</sup> Sur Sijilmasa, voir Ch. Capel et A. Fili, « La fondation de Sijilmâsa : réexamen historique et découvertes archéologiques », dans : *Hesperis-Tamuda* 51, p. 39-82. Concernant les trafics transsahariens, voir le tout récent D.J. Mattingly, V. Leitch, C.N. Duckworth, A. Cuénod, M. Sterry et F. Cole, éd., *Trade in the Ancient Sahara and Beyond*, Cambridge University Press, Cambridge, 2017.